

## DIARIO

## DE PALMA



del sábado 20 de

febrero de 1813.

San Leon obispo, y Santa Irene virgen.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSE
6 de la mañana.	9½ grad.	28 p. 4	1 N. sereno.
12 del dia.	12 grad.	28 p. 4	1 S. idem.
6 de la tarde.	11 grad.	28 p. 4	1 Idem.

## NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

*Si nos enmendaremos.*

**SEÑOR MARTINETE:**

Amigo y dueño: Nunca me he entretenido en los artículos comunicados, párrafos Martinetes, ni demas zarandajas con que se embuten los diarios; pues una larga experiencia me ha dado á conocer en muchos su inutilidad, y aun el perjuicio que sus libertades causan á la religion, á la patria, é individuos honrados que la sirven con un silencio el mas sábio, y unos sacrificios los mas interesantes.

Sin embargo habiéndome un amigo hecho leer en el diario de Palma de 10 del corriente febrero quanto Vmd. inserta baxo el título: *Si nos enmendaremos*, le confieso mi escándalo al ver el modo con que Vmd. zahiere la conducta de los valencianos en la entrada que el intruso Joseph hizo en Valencia. ¡Ay amigo! Está Vmd. muy escaso de aquellas nociones que deben acreditar á

un virtuoso y sábio escritor siempre ; pues hasta en lo material de la noticia oculta quanto puede hacer honor á dicha capital , y exágera con el mayor empeño quanto un católico verdadero ocultaria. ¡ Pobre Valencia ! Ella fué el original de nuestra feliz revolución , creando una Junta provincial , armando su juventud , y proclamando al dignísimo Fernando. ¡ Pobre Valencia ! Ella auxilió á Zaragoza , á Tortosa y Tarragona con un desinterés inimitable , y los Empecinados , Minas , con otros muchos valientes partidarios confiesan en sus officios deber á la misma su existencia. ¡ Pobre Valencia ! Ella resiste al gran Moncey , y le obliga á una fuga vergonzosa sin mas auxilio que el del paysanage obediente á la voz de los frayles que mandaban. ¡ Pobre Valencia ! :- Pero Valencia en fin se rinde quando cuenta con un numeroso exercito mandado por el gran Blake ; quando el castillo de Murviedro formaba un punto incontrastable de defensa ; y quando mas de 500 paysanos armados y resueltos estaban á disposicion de aquel jefe : pero su rendicion *estaba en el orden* dicen los políticos , y debemos callar los que no entendemos este *orden*. Valencia , Valencia hará un manifiesto al mundo de su lealtad en ocasion mas oportuna , unirá sus quejas con las de otras plazas que sufrieron igual suerte , y entre tanto que llora su desgracia , vamos á ver : como *enmendaremos*.

Dice Vmd. con mucha satisfaccion , Sr. Martinete , que el rey-farsa entró en Valencia en siembre último , y no fué sino el 31 de agosto á las 11  $\frac{1}{2}$  del dia. Con que al primer tapón , arrapa. Las casas es verdad que se colgaron ; pero fueron las de aquellos , que colgados antes , no hubieran sacrificado al inocente pueblo , que ya los acusaba por traydores. Hace Vmd. un gran mérito del barrido de las calles , quando saben todos que en Valencia se barren , y aun riegan cada dia , por mas que nadie las pise. Los juncos y flores podia Vmd. excusarlos que nadie los ha visto , pues en las procesiones mas solemnes se cubre solamente el piso con arena muy menuda , y hasta esto faltó , segun da Vmd. á entender con su silencio. No extrañe Vmd. que los gigantes y otros nos acompañasen la entrada de un monstruo de su especie , y mas que no siendo franceses ni españoles salieron tambien en Zaragoza y otras partes sin nota alguna. Los togados asegura Vmd. que salieron con sus togas ; ¿ pero no fuera peor amigo , que salieran en camisa solamente ?

(Se concluirá)

*Respuesta á lo que dice el Sr. N. Z. en el diario de Palma de 15 del actual.*

El Sr. Comandante prometió no volver á escribir mas sobre este asunto , y á la verdad se funda , pero yo que ahora no tengo nada que hacer contextaré por chirinola unicamente.

Pobre impugnacion es la que Vmd. hace Sr. N. Z.

El Sr. Comandante es cierto que sin ser Baxá de tres colas es exácto en cumplir con su Alcoran , ó su ordenanza , llamela Vmd. como quiera , pero no para ser despótico , es muy á el contrario, y si Vmd. hubiese abierto y leído la sagrada Constitucion no hubiera incurrido en tales sandeces. Mire Vmd. lo que dice en su artículo 250 ; siga leyendo este libro sabio , y si es capaz , se enterará quanto expresa hablando de la fuerza militar nacional en el artículo 356 y siguientes , y mirará mas claro que la luz del medio dia que hasta que el órden ó constitucion militar se publique, siguen las ordenanzas y deben obedecerse , y no son antiguas , si son las que rigen , y regirán en el juzgado de marina hasta que otras deroguen estas. En uno de los párrafos de su escrito dice: « Vaya V. S. olvidando tan desastrosas rutinas , y crea que su Alcoran nada vale en quanto sea opuesto á la santa Constitucion que dichosamente rige en la monarquia española , y crea tambien que la ordenanza que se está formando no será Alcoran , sino un corolario de las nuevas sábias leyes , mal que les pese á los bien hallados con la servidumbre hácia los mandarines , y con la absoluta arbitrariedad hácia los súbditos y dependientes. » ¡ Ola con que Vmd. confiesa que las ordenanzas se están formando ; luego es bien patente que no estando concluidas no pueden absolutamente observarse , y esta razon es consecuencia clara que es menester gobernarse por las que Vmd. absurdamente llama antiguas hasta el arribo (bien llegado sea) de las nuevas , porque... ; Desengañémonos Sr. erudito á la violeta que sin algunas no podemos estar. ¿ Apostémos un doblé que Vmd. no queria otras ordenanzas que las de su negocio? Hable Vmd. para otra vez con otra inteligencia. Separe Vmd. de su corazón el odioso sistema del egoismo. No quiera alucinar á el público con sus especiotas. No moteje Vmd. la exáctitud del Comandante de marina porque sigue correctamente las ordenanzas , y si las actuales son perjudiciales á el comercio que este venza las dificultades que le dañan , y verá el Sr. de las iniciales N. Z. como por el Comandante no le re-

sulta perjuicio por dexar de ponerlas en execucion, porque conoce que el comercio debe fomentarse y que de sus adelantos resultará un bien á la patria; pero este conocimiento no le autoriza para proceder diversamente hasta que se lo manden, y sea sancionada la ordenanza que Vmd. mismo se convence se está formando.

Escriba lo que quiera, yo no haré mas que reirme de las sandeces del Sr. N. Z. siguiendo la opinion del Comandante de marina. = R. C.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.*

De Sitges en 3 dias, el patron Juan Rubert, catalan, laud San Antonio, con vidriado.

De Cambrils en 4 dias, el patron Domingo Adell, catalan, laud el Rosario, con vino.

*Trecenario.* Hoy á las cinco de la tarde en la iglesia de Montesión se continua el trecenario de Sta. Eulalia, y predicará el R. P. Fr. Tomas, Carmelita descalzo. Mañana á las 7 habrá Comunion general, y hará la plática jaculatoria el R. P. D. Agustin Jaumeandreu C. R. T.

*Quaderno.* El Amigo de la Verdad Traggia, núm. 4: se hallará en la librería de Carbonell, plaza de Cort.

*Aviso.* El que tenga para alquilar un quarto decente para habitacion de un hombre solo, podrá avisarlo en la imprenta de este periódico.

*Pérdida.* Se perdió hace unos ocho dias desde el muelle de esta ciudad al banch del oli, un relox de plata, su autor Cabria, con su sobrecaxa de carey: el que lo haya encontrado se servirá entregarlo en la imprenta de este diario, que amas de las gracias se le gratificará con tres duros.

*Sirvienta.* Una jóven de 24 años de edad solicita una casa decente para servir de camarera, ya sea en la isla ó fuera de ella: dará razon de ella el hermano Juan Dalmau, franciscano, en la calle de San Miguel.

*Nodriza.* Maria Vives, cuya leche tiene 6 meses, busca criatura para criar: darán razon de ella en casa del cubero de la plaza den Ribera.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.